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北京商报讯（记者 王晓然 孔瑶瑶）6月
17日，Gucci母公司、法国奢侈品巨头开云

集团官宣三位新任董事会成员，其中一人为

滴滴出行总裁柳青。分析人士认为，这可能

意味着开云集团将会进一步将发展重心向

中国倾斜。

开云集团在其官网、官方微博和公众号

同时发布了这一人事调整。除柳青之外，另

外两名董事会新成员分别为瑞士信贷集团

前首席执行官谭天忠（TidjaneThiam）和因

出演《哈利·波特》系列中赫敏一角而广为人

知的英国女演员艾玛·沃特森。这三人均被

任命为开云集团独立董事，谭天忠兼任集团

审计委员会主席，艾玛·沃特森则同时兼任

集团可持续发展委员会主席。

开云集团作为全球奢侈品集团，旗下汇

集了古驰（Gucci）、圣罗兰（SaintLau-

rent）、巴黎世家（Balenciaga）等知名品牌。

开云集团在声明中表示，三位知名人士的丰

富经验和专业知识将和集团形成优势互补，

提高董事会的决策质量。开云集团将受益于

他们在集团战略方向的贡献。

公开资料显示，柳青现任滴滴出行总

裁，曾在北京大学、哈佛大学完成学士和硕

士学位。2014年起，柳青加盟滴滴出任首席

运营官，2015年2月升任滴滴总裁。期间，她

协助CEO程维将滴滴打造为一站式移动出

行平台，并主导了滴滴打车与快的打车合并

案，以及苹果公司收购Uber中国等业内重大

事件，其本人曾入选《财富》全球最具影响力

商界女性、福布斯中国科技女性50榜单、《时

代周刊》全球影响力百人榜。

对于加入开云集团董事会，柳青回应

称，“只是在去年12月的时候被开云董事长

分享的emotionalmarketing击中了，成功

的品牌需要情感上的认同，用户得到的不仅

仅是产品或者服务本身的价值，还要让我们

的乘客和司机收获情感上的舒适，这方面是

要学习的。作为独立董事，希望在每年为数

不多的几次会上多多‘偷师’。”

从出行平台总裁到国际奢侈品集团董

事，无论对柳青本人还是开云集团来说都

是一大跨越。据了解，国外大型奢侈品集团

中鲜有任命中国人做董事的先例。要客

CEO、要客研究院院长周婷表示，此前历峰

集团虽然也曾任命过华人董事，但看中的

是其经济学家身份。柳青并非奢侈品业内

人士，开云集团或更多看中的是她作为企

业家的影响力。

奢侈品中国联盟荣誉顾问张培英认

为，开云集团此举其实不难理解。一方面，

滴滴出行在中国市场是历经各方竞争和压

力存活并发展起来的企业，这说明了柳青

的个人实力。另一方面，开云集团也是看中

了柳青在互联网行业的经验、资历和背景

及其人脉关系，以便帮助开云在中国进一

步发展。

开云集团近年来对中国市场颇为重视，

2019财年，开云集团实现净利润超过23.08

亿欧元，实现每股净收益为18.4欧元。其中，

中国消费者为整体收入贡献了30%的业绩。

2020财年一季度，开云集团的销售业绩

受疫情影响有所下滑，销售额同比下降了

15.4%至32亿欧元，多个国家的门店被迫关

闭。直到3月中国大陆疫情逐渐得到控制后，

开云集团在中国大陆的门店恢复营业，销售

额才逐渐增长。

开云集团董事长兼首席执行官Fran-

cois-HenriPinault曾表示，虽然无法评估

冠状病毒的影响以及企业复苏的速度，但

他仍对集团的中长期前景充满信心。“集团

在 2020年前三周的表现绝对堪称‘出色’，

其业绩在1月24日发布旅行禁令之后才受

到阻碍。”

Pinault表示：“根据过去的经验，以及

了解中国消费者的消费活力和适应能力，我

们预计一旦紧急情况结束，事情会迅速恢复

正常，我们已经在着手下一步的工作。”

张培英强调，此次柳青的加入，可能意

味着开云集团将会进一步将发展重心向中

国倾斜。“近年来，开云集团大部分的增长来

自中国，中国也已成为众多奢侈品牌寻求增

长的一个主要发力点。任命柳青会为开云在

中国的运营发展布局注入强心剂。开云集团

接下来可能会将营销、销售重心向中国作出

倾斜，无论是品牌发布、战略运营等方面都

会有进一步的动作，这也可以理解为他们加

大对华投资的一个信号。”

餐饮品牌西贝又有新动作。北京商报记者走访发现，西贝旗下品牌西贝酸奶屋增加了酒饮场景，在晚市推出了鸡尾酒、红酒等酒类产品，延长门店的高

峰时段，提升堂食人数。同时，西贝不久前与深圳快餐品牌小女当家达成入股协议，执着探路快餐领域。

仍为最大股东

据天眼查信息显示，钱治亚的上述职

务均由瑞幸咖啡（中国）有限公司联合创始

人、代理CEO郭瑾一接任。同日，该公司经

营范围新增货物进出口、技术进出口、代理

进出口业务。

值得注意的是，钱治亚虽然卸任了该

公司的法人及相关职务，但仍然为该公司

的第一大股东，持股比例高达83.3%，陈敏

为第二大股东，持股比例16.7%。

资料显示，北京瑞吉咖啡技术有限公

司成立于2017年6月，注册资本6000万元

人民币。公司经营范围包括技术开发、技术

推广、技术咨询、技术服务；货物进出口、技

术进出口、代理进出口；经营电信业务等。

可以说，这家公司其实就是瑞幸咖啡

此前谋划技术输出的棋子。在不少业内人

士看来，瑞幸咖啡数据造假事件发生后，其

搭建的技术平台可以说是瑞幸咖啡本身最

具价值的部分，这部分价值也将是瑞幸咖

啡寻求买家的重要筹码。

规避诉讼风险？

瑞幸咖啡从去年开始就一直在尝试将

自己包装成为“科技公司”，并在不断寻求

技术输出的可能。

去年5月，瑞幸咖啡2019全球合作伙

伴大会暨全球咖啡产业发展论坛上，当时

还是瑞幸咖啡CEO的钱治亚在演讲中剖

析了瑞幸咖啡的商业模式，并多次强调瑞

幸咖啡的快速发展是因为技术和数据的驱

动，通过后台系统的支撑简化门店管理，加

快开店速度并降低管理难度，这是瑞幸咖

啡的核心壁垒。

同年7月，瑞幸咖啡宣布与中东地区

最大的食品制造及销售公司Americana

集团签署战略合作框架协议，双方计划共

同设立合资公司，在大中东和印度地区开

展咖啡新零售业务。瑞幸咖啡当时也公开

表示，大中东及印度地区拥有广泛的市场

和发展前景，通过合作，瑞幸咖啡将凭借

技术和商业模式走向全球。可见，瑞幸咖

啡对于从餐饮企业转变为“科技公司”的

急切。

值得一提的是，瑞幸咖啡造假事件后

股价大涨时就有市场分析认为，瑞幸咖啡

现有的门店、客流以及瑞幸咖啡带进咖啡

市场的新模式和技术极有可能成为正在布

局中国咖啡市场的企业看中的资源。尽管

瑞幸咖啡目前深陷泥沼，但这个品牌的出

现已经直接推动和改变了国内咖啡市场原

有的格局，动摇了星巴克培育起来的存量

市场，也从根本上动摇了此前在国内发展

得不温不火的互联网咖啡。因此瑞幸咖啡

对于正在抢滩国内咖啡市场的企业或许具

备一定的投资价值。

“瑞幸咖啡此前开始向技术工资倾斜，

无论是讲故事还是真发展，思路其实是对

的”，在上海啡越投资管理有限公司董事长

王振东看来，因为这样会让公司更有价值

和想象空间。目前瑞幸咖啡董事长陆正耀

也在陆续卸任瑞幸咖啡及瑞幸咖啡关联公

司的各种职务，对此王振东猜测，可能是为

后面可能面临的诉讼规避企业风险。

强烈的“求生欲”

无论是目前瑞幸咖啡高管卸任关联法

人，还是此前优化门店、公司裁员、高管大

换血，都强烈表现着瑞幸咖啡的“求生欲”，

一直在努力对外释放“正常运营”的信号。

此前，有报道称，瑞幸咖啡在北京市场

开始收缩门店。对此，瑞幸咖啡相关负责人

表示，受疫情等相关因素的影响，瑞幸咖啡

确实在进行正常的门店优化，对个别效益

不好或客户覆盖重合的门店进行“关停并

转”，同时持续新开门店，这也是公司门店

战略调整的方向。

同时，5月12日晚间，瑞幸咖啡发布公

告宣布，终止了钱治亚和刘剑的首席执行

官和首席运营官职务，任命当时的公司董

事、高级副总裁郭谨一为公司代理首席执

行官。然而，对这次换血不少业内人士表

示，直接的意义在于维持目前公司的发展，

并向外界显示瑞幸公司在追究涉事董事高

管的责任，以示负责。

如今，瑞幸被要求退市后，计划要求

纳斯达克听证会小组举行听证会，而瑞幸

咖啡最终结果如何并不知晓。然而，“破

产”“退市”“接盘”的预判已经在业内议论

起来。此前有消息称，目前有潜在投资人

在和瑞幸咖啡接触。在王振东看来，如果

真存在“接盘侠”，瑞幸咖啡这期间必须证

明自己的运营能力和品牌价值，才有利于

投资人的入局。

北京商报记者 郭诗卉 郭缤璐

已是瑞幸咖啡前CEO的钱治亚，和瑞幸咖啡的故事还未

结束。

6月17日，北京商报记者了解到，瑞幸咖啡关联公司北京

瑞吉咖啡技术有限公司近日发生工商信息变更，钱治亚卸任

该公司的法定代表人、经理、执行董事职务。不过，尽管卸任

了相关职务，钱治亚还是最大股东。有观点认为，卸任举动可

能是为诉讼规避企业风险。

瞄准女性酒饮

西贝莜面村（以下简称“西贝”）创始人贾

国龙曾多次公开表示，商场客流下滑，原有中

式简餐定位已满足不了西贝接下来的发展需

求。多尝试、跨业态或许能带来新的发展空间

和机遇。

在这种情况下，近日，西贝旗下定位轻食

品牌的西贝酸奶屋开始扩充夜间场景。

北京商报记者近日走访发现，西贝酸奶

屋除了此前一直售卖的瓶装啤酒外，店内又

推出了红酒、威士忌以及度数相对较低颜值

相对较高的调制鸡尾酒。还搭配烧烤小食推

出了鸡尾酒套餐。

从价格上看，酒类产品的价格并不算低。

以鸡尾酒为例，一杯鸡尾酒的价格在58-68元

之间，这与其他市面上售卖的鸡尾酒的价格

不相上下。值得注意的是，店内还推出了每周

一女士点购任意一款鸡尾酒半价优惠。

可以说，从产品外观设计和优惠政策上

看，其布局更加瞄准女性用户群体。

对此，北京商报记者采访了西贝酸奶屋

工作人员，对方表示，这是酒饮产品对于晚市

场景的一个补充。酒饮场景营业时间为19-23

点。

北京商报记者在门店看到，调制鸡尾酒

有专门的调酒师制作，从消费群体来看，年轻

消费者和女性消费者较多，其实这一布局也

与西贝酸奶屋的定位相契合。

据了解，西贝酸奶屋是西贝去年新推出

的品牌，其产品着重强调酸奶，同时还有肉夹

馍、烤串、沙拉等产品。从产品品类看，产品更

加偏向轻食，公司对该品牌的定位也是轻食

品牌。当时西贝酸奶屋推出后，就有观点认

为，从该品牌的模式定位、主打产品以及产品

类型来看，西贝对于下午茶、休闲餐饮市场颇

有野心，想要以多时段的方式满足多元化消

费需求，提升堂食人数，这也是许多餐饮企业

正在探索的方向。

执着快餐梦

从西贝燕麦面、麦香村到西贝超级肉夹

馍……西贝一直有个快餐梦。但用贾国龙的

话来说，就是总被市场“打脸”。

从2016年开始，西贝就开始在快餐领域

探索，5、6年过去仍未放弃。前不久，贾国龙在

中国餐饮产业发展论坛上透露，西贝已经与

深圳快餐品牌小女当家达成入股协议，将以

投资入股的方式继续探索快餐行业，西贝自

己孵化的快餐品牌“弓长张”正在筹备开店，

计划7月在北京开出首店。

实际上，西贝近年来推出多个品牌进行

不同的尝试，看得出来想要转型的急切，贾国

龙对此也作出了回复。

他表示，西贝的定位是休闲正餐，但近年

商场的客流在下降，品牌自身的客流也在下

降，虽然外卖业务帮助公司在流量方面做了

一定的补充，但整体仍然呈现下滑趋势。“如

今餐饮正餐到了一个发展瓶颈期，这也是西

贝在不断进行跨领域尝试的重要原因。”

在一位业内人士看来，西贝一直对快餐

领域不放手还有一个重要原因，快餐备受消

费者和资本的青睐。

日前，海底捞入局了快餐市场，快餐品牌

老乡鸡再次获得了红杉资本中国基金数亿元

人民币投资。如今市场竞争不断升级，正餐快

餐化对于快餐的冲击非常显著，传统的大规

模连锁快餐品牌受到较大挤压，这也是如今

传统正餐和纯快餐品牌尝试门店创新、发力

多业态的重要原因。

疫情促转型

虽然如今还在防疫阶段，但是餐饮企业

需要认真考虑日后如何重启的问题。

中国食品产业分析师朱丹蓬表示，其中

最关键的还是防疫措施、员工管控、品质保

障以及服务体系的提升，这是整个餐饮业的

基本动作。此外，疫情也给企业创新带来了

新机遇，可以根据自身特点和不足去进行尝

试和优化。

和西贝一样，如今，不少餐饮品牌都开始

在品类、场景、供应链等方面进行探索。尤其

疫情给餐饮业带来了重创后，多数企业在自

救中找到新商机。也对如何通过数字化来优

化餐厅结构、创新引流方式进行了思考。

同为传统正餐品牌的旺顺阁，正是在此

次疫情中开了一家名为“旺顺阁便利厨房”的

线下超市，其产品品类包含肉蛋果蔬、零食乳

品、粮油调味等，同时也包含了旺顺阁自主研

发的一些半成品菜品。旺顺阁相关负责人告

诉北京商报记者，该店创立的原因之一是，在

疫情期间餐厅曾摆出“菜摊”平价卖食材和半

成品菜，让旺顺阁看到社区商业的机会。

中国烹饪协会会长姜俊贤表示，疫情对

中国餐饮业带来了冲击，但也是餐饮行业发

展、企业创新的一次机会。疫情加速了餐饮线

上业务的发展，不少餐饮企业外送业务甚至

成为经营的常态。

“如今，国内餐饮发展主题也从求发展

转为谋生存、求发展，目前餐饮企业仍在复

苏期，但总体来看依旧处在亏损的状态，因

此企业要得到健康发展还是要扭亏。”姜俊

贤说，“而扭亏的做法无非就是增收，这就需

要企业积极探索复苏新举措，适应消费市场

新变化。”

北京商报记者 王晓然 郭缤璐

扫码观看现场视频

2016年 西贝开始探索快餐领域

2019年推出新品牌西贝酸奶屋

西贝与深圳快餐品
牌小女当家达成入
股协议，将以投资入
股的方式继续探索
快餐行业

西贝孵化的快餐品牌

“弓长张”正在
筹备开店

计划7月在北京开出

首店
着重强调酸奶，同时还有肉夹馍、烤串、沙
拉等产品

陆续推出西贝燕麦面、麦香村、西贝超级
肉夹馍


